

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—
Suscripciones:
1 mes \$ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar
Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.
"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias

Dirección y Administración
2.ª AVENIDA ORSTE N.º 200
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Domingo 25 de Julio de 1909

N.º 102

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convenceros

LA POLVORA PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre
Francisco Fernández

Librería Española

María V. de Lines
(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE:
Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Elemental
El Vocabulario de los niños. Carlos Gagini. Curso Superior
El Vocabulario de las Escuelas. Carlos Gagini.
CONCHERILAS por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS
NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera
Para más detalles diríjanse á la Agencia en San José ó Limón
JOHN M. KEITH, Agente general.

RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo concierne al ramo.

PRECIOS MODICOS
Se garantizan las obras
Taller en el Mercado, contiguo á la Sastrería de Epifanio Granados
SAN JOSÉ, C. R.

LA CORONA

Gran Fábrica de Velas de Esperma
Situada 300 varas al Sur de la Botica Francesa
Calle de la estación del Ferrocarril al Pacífico
Apartado 233 Teléfono 314
Proprietario y Administrador
Justino Alvarez Garcia
COMPRA Y VENDE CASAS

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO
tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de D. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Diamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecidos, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza
Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud
JOSE MARIN G.

Cerveza Negra **TRAUBE** Lager Bier
Costa Rica
Marca Estrella

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quincena:
Pasaje de primera á Bristol, £ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta £ 33

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.
Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes Sasso & Pirio, San José

E. J. HITCHCOCK, —Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.
PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano
PASAJE DE IDA \$ 50 «
Para informes diríjanse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los Sub-Agentes, los señores Sasso y Pirio.

Los pasajeros deben presentarse ante el Consul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

EL GRAN ANÁLISIS

Tenemos contraído un compromiso con el pueblo Costarricense, y debemos cancelarlo, aunque, por nuestros rigores, la maledicencia y el egoísmo intenten incarnos su detestada horrible.

Ese compromiso tiene el siguiente terrible colateral:

Desundar individuos, desnudarlos moralmente, demostrar que la plana mayor del jimenismo, que con tanta amargura denigra a Don Rafael Yglesias, no es una agrupación de hombres virtuosos, sino, de hombres que el oportunismo maneja haciéndoles perder la memoria de sus pasados procederés en el campo de la vida pública.

Para juzgar á éstos caballeros, recurrimos al Licenciado don Ricardo Jiménez. Él nos enseña á distinguir los buenos y malos ciudadanos; él con argumentos que para el jimenismo tuvieron la consistencia del roble, señaló con gesto amargo á quienes hoy, acaso por irrisión política, le acuerpan sin querer recordar que ni alguien ha sido cruel, y no solo cruel, sino que hasta cierto punto vulgar para conceptuar á sus con ciudadanos, ese alguien en Costa Rica, se llama Ricardo Jiménez.

Estamos condenados á la insistencia eterna sobre los grandes pecados del caudillo olímpico, es natural. Se trata de restablecer el problema que entraña la vida ó la muerte de nuestras instituciones.

Se trata nada menos, que de salvar ó hundir la república; salvarla ó hundirla, porque para quienes con nosotros pensamos, la permanencia de un individuo veteado é inmoral en el poder, significa la veledad y el escándalo en el seno de las sociales agrupaciones.

Insistamos, pues: que sepa Costa Rica, una, mil veces, que en el jimenismo nadie hay que políticamente crea en don Ricardo Jiménez; porque el Licenciado Jiménez, ha mentido muchas veces, han sido muchas sus falsedades, en su carácter, se entiende, de hombre público.

De ahí que tengamos que recurrir á él, para juzgar á sus más connotados partidarios. Ayer fué el Licenciado don Manuel Argüello de Vars, catedrático de filosofía del derecho, filosofía, que á decir verdad, él no conoce, y hoy leal preferente turno al Licenciado don Ricardo Pacheco, leader del jimenismo y cuyo nombre ha orlado las columnas de «La Prensa Libre.»

¿Quién es el Licenciado don Ricardo Pacheco? Es sencillamente un abogado, que por sus méritos ha sido nombrado apoderado de la United. Tal cargo lo hizo acreedor á un juicio, no diremos severo, sino insolente y cruel, expuesto

en el seno de la Cámara, por el Licenciado don Ricardo Jiménez.

Para el caudillo del Olimpo don Ricardo Pacheco es un tramposo. Y no se asombre el jimenismo que así, más ó menos, han sido los juicios de este hombre público, que con una verbosidad especuladora, ha blasfemado de sus creencias y sus afectos.

Ahora nosotros le preguntamos al palurdo de «La Prensa Libre»: ¿qué valor moral tiene el Licenciado don Ricardo Pacheco para que como una garantía de distinción lo anden estampando en las columnas de la prensa mercenaria, á cada momento?

Nosotros conocemos perfectamente al Licenciado Pacheco; tenemos una idea más ó menos alta de su significación como ciudadano, como abogado, y como político; pero cuando recordamos que el Lic Jiménez, lo ha llamado tramposo, entonces una como vacilación nos de tiene en la persistencia de nuestro criterio, y nos damos á considerar, si la razón asistirá al Licenciado Jiménez, ó á nosotros.

Asomará por allí sus orejas enormes cualquier candidato á la diputación, para decirnos seguramente que somos escamudadores; para esos deslenguados con servamos este párrafo: Aquellos están firmados por el Presidente Gonzalez Viquez, pero están hechos por los abogados de Mr. Keith y solo así se comprende la trampa y el descuido que en todos ellos se nota.

Se discuta entonces el problema bananero, que fué el problema que sirvió á don Ricardo para explotar la incautía de las muchedumbres haciéndoles pasar por hombre activo, por ciudadano íntegro, siendo así que ya preparaba su claudicación odiosa, capaz de ruborizar á cualquiera pirámide egipcia.

Y sabe el jimenismo quienes fueron los Abogados de Mr. Keith en aquellos días? Sabe el jimenismo quienes son ahora mismo los Abogados de Mr. Keith, á juicio del Licenciado Jiménez, tramposos? Pues esos Abogados se llaman Manuel Argüello de Vars y Ricardo Pacheco.

Ahora diganos el jimenismo cuál criterio debe predominar: si el nuestro, que conceptúa á estos señores como personas dignas desde todo punto de vista, ó el del Licenciado Jiménez, que los llama tramposos?

Conteste el Licenciado Pacheco, ya que el Licenciado Argüello de Vars no existe en el actual debate electoral.

partido republicano, se apresura á protestar contra lo que el llama «la provocación patente del Civiliismo cobijada por la inercia, la indiferencia calculada y la inmovilidad del Jefe Zamora.

Y después de haber oído la nerviosa reclamación de Carlos María, nos parece que el General Romain exclamó: «Y á usted don Carlos, quién lo recomienda?»

En efecto, ¿qué pruebas de orden, de moderación, de respeto á las autoridades públicas, de compostura y de dignidad de carácter, ha dado alguna vez ese joven Jiménez, para creerse con autoridad de pedir orden y garantías á las autoridades de policía?

Eso de que á estas horas anda Carlos María haciendo aspavientos ante el Gral. Romain, y hablando de prudencia republicana, resulta tremendamente cínico y vergonzoso. Para tener derecho de exigir honradez en los otros, es necesario antes ser uno honrado, y sobre todo se debe tener vergüenza para acusar calumniosamente faltas no cometidas, cuando, como en el caso de ese joven Jiménez, se tiene el tejado de vidrio y toda saliva que él escupa á lo alto le tiene que caer encima.

El que hable Carlos María, de dignidad pública, es como si un ciego pro-

testara contra la noche. La noche no está fuera del ciego, sino en sus ojos muertos; el escándalo no está fuera ni de Carlos ni del partido republicano, está en las entrañas de éste, y en el alma extraviada y enfermiza de aquel joven tan mal acreditado por sus bochornos escandalosos.

Los hechos á que se refiere el Secretario del jimenismo, nosotros ignorábamos que lo fuera, pasaron sencillamente así: regresaba el grupo civilista de su reunión en el Circo Teatro, en el mismo orden inalterable con que lo ha hecho siempre y por los mismos caminos que ha seguido para dirigirse á la casa del Jefe y candidato Sr. Yglesias, para cumplir la costumbre que se ha impuesto de saludar á su caudillo.

En la esquina de La Arena, un grupo de jimenistas estaba apostado, y le consta á la policía que por varias veces tuvo que llamar al orden á ese grupo que intencionadamente se extendía por la calle para querer obstruir el paso á los civilistas, á quienes ya se les veía venir.

Los civilistas marchaban en ese orden inalterable, en ese silencio profundo que en cierta ocasión hizo exclamar á un extranjero que presenciaba el desfile: «Parece un ejército.» Al pasar frente á La Arena, se oyó surgir del grupo de los prudentes republicanos de Carlos María, un «¡Muera Yglesias!», y como un «¡Muera Yglesias!» es una provocación insolente de jayanes, los civilistas vivaron á su candidato, no con escándalo, sino con la energía del hombre que siempre está dispuesto á no dejar ultrajar sus derechos.

Qué pasó entonces? Una cosa que nada tiene de extraordinario. La canalla que acostumbra empujar á los obreros al cochineche, se entró en menos de lo que alumbra un relámpago en las oficinas de «La República», y afuera quedaron algunos de esos obreros que deshonran á su clase por no haber tenido valor para sustraerse á las corruptoras seducciones de los olímpicos viciosos; algunos estudiantes malcriados y algunos chiquillos, quienes continuaron gritando prudentemente y á quienes el policía número 137 les hacía coro con exclamaciones semejantes á ésta: «¡Viva Jiménez, aunque me maten.»

El grupo civilista pasó con la misma entereza é hidalgüa con que llevará al señor Yglesias al Capitolio Nacional, á pesar de los salvajismos de los insolentes vencidos.

Eso es lo que ha habido, señor Romain: un Comandante Vargas, encargado de cuidar á los jimenistas, que no tuvo ni el valor ni la voluntad acaso, para imponerse á sus vigilados é impedirles hacer escándalo; unos grupos jimenistas que se esconden—por prudencia, se entiende—y otros que gritan y provocan como salvajes á un adversario que va de paso; un policía núm 137 que grita: «¡Viva Jiménez, aunque me maten!»; y un Secretario sin méritos para reclamar orden y compostura ante usted; un Secretario—nosotros no sabemos que lo fuera—que él, por muchas razones obligado á dar ejemplo de dignidad y de compostura, algunas veces ha sabido alterar el orden con prudencia republicana, se entiende—como lo ha hecho otro Diputado oscuro en Escasús, dos Diputados rústicos en Atenas, y varios Diputados sin pudor político en el Paraíso de Cartago.

Nosotros, General Romain, comprendemos lo que el jimenismo quiere: que se destituya de su puesto al Comandante de Policía don Alfonso Zamora. Habrá quien se preste á esa intriga del jimenismo? Si se destituye al señor Zamora será porque no se quiere reconocer en él sus méritos de funcionario digno é imparcial. Pero si tenga entendido el jimenismo, que con esa destitución no va á obtener el triunfo en los comicios electorales.

El Partido Civil ha surgido sin necesidad de ampararse á las autoridades, y por eso sabe que triunfa; sí, sabe que triunfa, á pesar de los crímenes, de los escándalos, de las falsedades, de las imputaciones groseras del jimenismo, y del poco decoro de los Secretarios jimenistas, que no deben pedirle garantías

al General Romain, sino un calabozo en donde calmar sus enfermedades nerviosas, sus demencias, y sus ansias de revuelta.

Al Sr. Pbro. Yanuario Quesada

En «La República» del jueves 15 del corriente, aparece la contestación de Ud. al Padre Gómez, Cura de Palmares; é incidentalmente, algo hay, que se relaciona con las observaciones que un moralista joven lo hizo, por el título de su triste hoja. «Es que la misma hoja» se entreciñó por el contenido que Ud. le pus; tal vez; y esta originalidad deben tenerla los pensamientos del Padre Quesada. Yo conozco que una hoja de papel, sea grande ó pequeña, blanca ó negra, de India ó superior calidad, pero lo que es triste, á tanto no alcanza.

Con una franqueza que honra mucho al Sr. Yanuario, confiesa, que los propagandistas del jimenismo, fiscaron los versos de sus conciertos, puesto que él, víctima de los sacerdotes, esto se llama humildad, modestia y prudencia (como nos aconseja quiera darnos ejemplo) solamente escribió: Religiosidad del civiliismo.

Bien, carísimo Padre, ¿los lectores de aquella triste hoja, aunque fuéramos astutos, perversos y todo lo mal intencionados que quiera, teníamos la obligación de ser profetas? ¿no aparecía la firma al pie de todo el escrito? por qué no protestó contra la intrusión? no es cierto que entro lo que Ud. escribió, y las palabras que los propagandistas añadieron, hay una diferencia honrosa para Ud. pero que á ellos los acusa? no le manifestó mi admiración, y el asombro que me causaban aquellas palabras: los sacerdotes dignos y honrados proclaman la candidatura del Liebo don Ricardo Jimenez? Lo extraño es, Padre Quesada, que fuscándole las ideas los jimenistas, todavía se les entregue Ud. para que se las trasmitan al papel, y sabedor de lo que pasa, aun les remite las cuartillas para su publicación. ¿Y no ve en su propio espejo, la honradez del partido en que milita? y ¿entredado por ellos, todavía no se desencaña? Porque no me conocía, no tuvo el placer de contestarme; concluye esta razón? tanto importa el conocimiento personal para refutar la idea? es que la verdad ó el error de una causa, está vinculada al sujeto? para no descender al terreno particular, y mantenernos en el científico, oculté *aproposito* mi nombre, lejos de suponer, que nunca tal argumento alegraría Ud. para no contestarme. Alégrome, y estamos de acuerdo, en dejar siempre intacto, por lo que á nosotros toca, la honradez de todos los sacerdotes; pero es el caso que á renglón seguido nos culpa de ser cómplices y aplaudidores de injurias, diatribas, vejaciones y calumnias al clero en general y á sacerdotes dignos en particular. Esto es prudencia consumada y modestia superlativa: Los sacerdotes civilistas, que son de diez partes, nueve, y algunos extranjeros, á cuya defensa salen á la palestra el señor Dean, Dr. José Zamora y los virtuosos Canónigos Moisés Ramirez y Manuel Araya, mas la inmensa mayoría del clero nacional, como lo proclaman acordes en la lista que habrá visto en «El Independiente», son en concepto de Ud., los que han llevado la política á la alarmante situación actual. ¿Por qué no anota esas calumnias de los sacerdotes civilistas al clero en general? ¿por qué no se toma el placer de citar las hechas de esos sacerdotes extranjeros, causa de la presente alarma? si la hoja, tristemente célebre, abunda en superfluidades, este segundo parto, no escases en difamaciones: ¿y así cree contestar al Padre Gómez? y Ud. aconseja que no se ofusque que respira el escrito que Ud. llama contestación, pero que en realidad no lo es, ni tales calabazas, sino un ofuscamiento completo, en la causa perdida que defiende? Hasta las palabras, refresque el Padre Gómez su memoria y son la tercera parte de su escrito, h y algún cargo concreto contra él? será que vemos la hoja disminuía en el ojo ajeno, y no vemos el árbol gigantesco en el nuestro?

¿Y quién recomienda á Carlos María Jiménez?

Carlos María Jiménez, que no sabía mos que todavía fuera secretario del partido jimenista, se dirije con fecha del 23 del corriente al señor General don Aristides Romain, Director de Policía.

Le dice don Carlos al señor Romain, nervioso y vibrante, lo siguiente: «En estos momentos acaba de suceder un hecho que, á no haber sido la prudencia de los republicanos, tendría ensangrentada la esquina de la Arena.

Entiendo que la vigilancia de la reunión Civilista está encomendada á don Alfonso Zamora. Pues bien: esté jefe permitió que los Civilistas desfilaran ante el local de «La República», y doblaran por la calle de la Estación pasando en grande escandalada ante el club central de nuestro partido.»

Continúa Carlos diciendo, que á las voces de los Civilistas, los prudentes republicanos contestaron. Acusa luego al Comandante Zamora de la colisión que pudo resultar entre los dos bandos. Y finalmente, el honorable, á nombre del

¿Qué don Ricardo no ha prevaricado no ha visto Ud. en la misma «República» la confesión paladina y terminante de los jimenistas, afirmando que don Ricardo no es creyente? no ha visto un día y otro día como dicen que no es católico? y cómo se llama esto? sirviéndonos de sus mismas palabras le diré; no, no permita el cielo, que un hombre como él, en una República, cual es Costa Rica actualmente, y loado sea Dios por ello, donde la inmensa mayoría de los habitantes son creyentes, son católicos, llegue a ocupar la primera magistratura; porque escrito está en el libro que no engaña: cuando los impíos toman las riendas del gobierno, el pueblo gemirá, y en otra parte, los impíos no durmen si antes no han hecho mal; y si primero no han causado la ruina de alguno, no pueden conciliar el sueño. ¿Qué garantías ofrece a la Religión Católica, quien en ella no cree? espera Ud. que don Ricardo ampare la enseñanza de nuestros dogmas cuando él los desprecia? y si esto piensa Ud., ¿no ve que es una anomalía, que por hoy no podemos prometernos? Descendiendo a la moral, ¿concibe que su candidato para el próximo período, cierre los lupanares, esos abismos donde en vida se sepultan tantos desgraciados, consumiendo sus vitales energías, acelerándose la muerte y labrando allí, en temporal y eterna desventura? ¿no ve ya la prensa toda jimenista, eó de los caudillos de don Ricardo, mancomunada para atacar nuestras creencias religiosas, propalando errores, una y mil veces condenados por la Iglesia, de la cual es Ul. ministro? y en esos periódicos escribe un sacerdote? el Padre Quesada?

Passará el calor de la lucha, las exaltadas pasiones de hoy, se apagarán en día no lejano, los espíritus serenos observarán la conducta que han guardado los sacerdotes civilistas, aunque Ud. los acuse de trastornadores del orden, comparando la con la conducta de los sacerdotes jimenistas, y ellos pronunciarán su fallo imparcial; espere mos el juicio de la historia. Me he alargado más de lo que pensaba, aquí me ha conducido lo que Ud. llamará *locuras de muchachos que son hechura de Rafael Iglesias*; (gracias por el favor que nos hace); permítame no obstante le diga con franqueza, encuentro tan débil, tan pobre, tan deficiente su contestación, que en mi concepto realiza y corrobora cuanto el Padre Gómez escribió. Quisiera continuar, pero me temo que luego me saiga Ud. diciendo, yo no dije eso, fueron los propagandistas del jimenismo para más llamar la atención. Una palabra para concluir, si Uds. patrocinan la causa de la Patria, y nada más, el lema de nuestro partido es: *Dios, Patria, Libertad*, y el hombre que encarna, para nosotros, estas tres ideas es don Rafael Iglesias Castro. (Se le acusa de defenderlos, esperando pruebas; mañana, como Ud. profetiza, nos persigue? no importa, sufriremos el destino, moriremos en él, bañados en nuestra sangre, pero con la fe en el corazón, la confesión de esa fe en los labios, antes que abdicar de nuestras santas creencias, y vivir como vive el caudillo del partido jimenista. Nosotros rogemos a Dios porque los ciegos vean.

EL MORALISTA JOVEN.

El desbande del jimenismo

Otras protestas de la Línea Vieja

Protesto del jimenismo, porque me he convenido ya de cómo rechazan los pueblos a ese partido. En este lugar el jimenismo ha desaparecido como el humo de paja, y por qué? Porque las gentes honradas no quieren favorecer con su adhesión a un partido que en toda la campaña eleccionaria, se ha reducido a hacer bochinchas, a matar a los buenos ciudadanos y a ultrajar a los señores sacerdotes.

Por eso protesto y declaro que desde hoy me adhiero al Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias.

Yo quiero tener la satisfacción de gozar del triunfo del Partido Civil.

Leoncio Zamora.

Guápiles, Julio de 1909.

Protesto del partido jimenista porque creo q' ninguna persona digna debe apoyar una candidatura que con tantas maldades ha desacreditado el país. Yo no quiero cargar, como jimenista, con las responsabilidades que pesan sobre todo el partido por sus crímenes, por sus bochinchas, y por sus ultrajes al Clero costarricense. Por esa razón, retiro la firma que di en favor de esa causa jimenista, y me adhiero al Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias Castro.

Ramón Rodríguez.
Guápiles, Julio de 1909.

Yo, Nemesio Apú, era neutral; pero en vista del desarrollo de la política, me es honroso adherirme al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias, por ser ella la mejor garantía del bienestar y el progreso de la república.

Nemesio Apú.
Guápiles, Julio de 1909.

Testigos:
Enrique Mata
Ezequiel Gutiérrez E.

Yo, Juan Reyes Mejía, declaro: que di mi firma por el partido jimenista, porque creí que ese fuera el partido de orden y que sustentaría los principios de nuestra sana religión; pero hoy estoy plenamente convencido de que es todo lo contrario, y que antes al contrario, es un partido que autoriza los atropellos a los ciudadanos honrados y los ultrajes a nuestra religión. Y por eso retiro la firma que le di al jimenismo y me adhiero con entusiasmo al Partido Civil, que tiene como candidato al eximio ciudadano don Rafael Iglesias Castro.

Santa Bárbara de Heredia, julio de 1909.

Juan Reyes Mejía.

Testigos:
José Alfaro
Jenaro Esquivel.

Hago constar que he pertenecido al partido jimenista, pero hoy, comprendiendo que el jimenismo es un partido de revuelta y escándalo, protesto de ese bando y me adhiero al Partido Civil, que proclama la candidatura de don Rafael Iglesias Castro.

Santa Bárbara de Heredia, julio de 1909.

Juan Hernández.

Los revolucionarios jimenistas

OIGAN A UN VALIENTE

Puntarenas, Julio 24 de 1909.

A «La Tribuna»
Miguel H. Céspedes en sesión jimenista de anoche dijo que si el Partido Civil obtenía el triunfo en las elecciones, ellos los republicanos, sabrían arrebatárselo el triunfo. Ovidara el señor Céspedes de que a Rafael Iglesias jamás ha habido quien le arrebatase sus glorias? Por otra parte el triunfo en la Provincia es un hecho. Puntarenas es civilista.

Corresponsal.

Liberia 24 de julio de 1909.

A «La Tribuna»
Ruego publicar esto: «Súplico encarecidamente al público, reserve toda opinión respecto al anónimo miserable y calumnioso escrito en «Grito del Pueblo» N.º 64, en que pretenden, con calumnias denigrar la reputación de mi difunto padre, ofreciendo probar lo calumnioso de dicho anónimo.

Domingo E. Caamaño.

Las tretas de un enemigo innoble

El Jimenismo ha dado en decir que el Partido Civil lo está engañando con motivo de los censos electorales, lo cual quiere decir que, según el Jimenismo, nosotros le vamos a quitar el triunfo, por medio de trampas.

El Jimenismo se exhibe hasta en los últimos momentos como un chiquillo de

esuela. Los chiquillos de escuela si los califican mal, jamás dicen a sus padres que ha sido por sus malos comportamientos y por su falta de estudio; los maestros, por injusticia, los calificaron mal; si juegan bolas con sus compañeros y pierden, no dicen que perdieron porque no sabían jugar, sino por que el adversario les hizo jarana. Pues así mismo está hoy el jimenismo. Están perdidos matemáticamente los bochincheros y criminales, y se quejan de su adversario.

Siñores jimenistas: las elecciones se están verificando al amparo de la ley y bajo la responsabilidad del señor Presidente de la república. Qué hay alguna que otra ligera equivocación en las listas de sufragantes? Pues para corregirlas dispone el ciudadano de quince días.

El Partido Civil no hace trampas; no necesita hacerlas, no debe hacerlas; porque desea un triunfo basado sobre la más perfecta exactitud. No quiere engañarse, ni quiere hacerse ilusiones. El partido Jimenista si que ha hecho trampas, trampas que han sido bien cogidas y que una vez más, demuestran la poca honradez y la poca vergüenza con que el jimenismo procede en sus cosas.

Nosotros no hemos querido delatar al público esas trampas; para eso están los encargados por la ley. A nosotros no nos preocupan las trampas de los enemigos; nos preocupa que se nos haga justicia; y se nos está haciendo.

Nosotros no nos cuidamos de las intrigas del contrario. No nos importa ese enemigo vencido; lo que nos importa de veras es vencer y para eso tomamos nuestras disposiciones inspiradas en el respeto que se debe a las leyes de la nación y en la fe plena que tenemos en las promesas del señor Presidente de la república.

Estamos tranquilos. En nuestros corazones vibran ya los halagadores acentos de la victoria.

¡Que se retuerquen, pues, los enemigos en su vergonzosa derrota, y que nos insulten y nos calumnien! Peor para ellos.

Un Hernán que no es cortes

Antonio Salazar A.

San José, julio 25 de 1909.

Puntarenas, 23.

Queriendo demostrarle al Jimenismo que nosotros queremos la discusión, para que se convengan los pueblos de las fla-

10310 IMPRENTA LINES

DOS FALACES MENTIRAS JIMENISTAS

El jimenismo derrotado está regando mentiras insensatas en los pueblos para evitar que sus gentes protesten como están protestando en grandes masas.

Por ejemplo:
1.º Los jimenistas han amenazado a sus gentes con un año de presidio si protestan del Partido para hacerse civilistas. Los campesinos jimenistas que quieran protestar lo pueden hacer siempre, y aun hasta en el momento mismo de depositar su voto, si es que así creen cumplir bien con sus deberes cívicos. Eso no se castiga, eso más bien lo premia la patria.

2.º También los jimenistas han amenazado a sus gentes con 300 colonos de multa si protestan. Los jimenistas están locos y por eso ya no saben lo que se dicen. A quien diga esa mentira hay que mirarle mucho a la cara porque probablemente es un hombre muy falto de vergüenza.

Jimenistas, protestad como vuestros correligionarios de Aserrí, de Puriscal. Protestad como han protestado pueblos enteros, porque así lo vereis en nuestras próximas publicaciones.

Protestad para salvar a vuestra patria. Ella os premiará con sus bendiciones. Librense las gentes de esos desvergonzados y perversos propaladores de mentiras tontas.

IMPORTANTE

Se avisa a todos los civilistas de esta capital, que en la Oficina del Partido, frente a «La Tribuna», se han establecido las oficinas de servicio para atender las solicitudes y reclamaciones que procedan para la inclusión ó exclusión de sufragantes en las listas respectivas. Así mismo se proporcionarán en dichas Oficinas los datos é instrucciones que se soliciten, procedentes de cualquier parte del país.

En consecuencia, se hace saber a todos los Presidentes de Directivas y Jefes de pago del Partido Civil, de toda la República, que dirijan su correspondencia epistolar ó telegráfica, al Lic. don Joaquín Aguilar, en esta ciudad. En los casos urgentes, ó tratándose de pueblos lejanos, las comunicaciones deben hacerse por telegrafo, expresándose claramente lo que se desea é indicando en todo caso el primero y

segundo apellido de los individuos á que en ella se haga referencia.

Las expresadas oficinas están servidas por abogados y empleados del Partido, quienes, de otra parte, podrán constituirse en cualquier lugar del país cuando fuere preciso y así lo soliciten los Presidentes de las respectivas Directivas.

A todos los civilistas se les replica fijarse en las listas de sufragantes de sus respectivos distritos para que den á los jefes de partido ó encargados de recibirlos, todos los datos que consideren convenientes á la causa. Así mismo se les ruega hacer conocer con la mayor profusión posible las disposiciones á que se refiere el presente aviso.

San José, julio de 1909.

LA DIRECTIVA GENERAL.

Corresponsal.

Nuestro puesto

He visto en el número 92 de LA TRIBUNA, lo que dice casi la totalidad de los vecinos de San Antonio de Puriscal, en defensa de sus creencias religiosas, amenazadas por el jimenismo insolente y descreído. Yo, como vecino de aquel lugar, como buen creyente que soy, y como buen Costarricense, me adhiero á lo manifestado por mis coterráneos.

Creo que es un deber imperioso en todo hombre que desea tildarse de buen patriota, oponerse con todo su corazón á los desatinos é infamias del partido jimenista, de ese partido que ha pasado por encima de todos los respetos para imponerse, y lo único que ha logrado es desacreditarse, y señalarse con el estigma del malvado y del criminal.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística de Octavio Loaliza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho. Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Lico de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaliza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

Semilla de zacate de gengibrillo garantizada

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

HOTEL LONDRES

Puerto Limón, Costa Rica APARTADO NÚMERO 101

Habitaciones cómodas, ventiladas por la brisa del Atlántico. Baños con agua dulce y con agua de mar. Cantina bien surtida. Mesa excelente y abundante. Cuartos especiales para familias. Importación de vinos y licores. Tabacos de la Habana y Jamaica.

MIGUEL BALLESTE, Propietario

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

“La Barcelona”

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de Hieores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

OCASIÓN

Vendo mi casa de habitación y la contigua que es esquina y en donde está el establecimiento “EL CASINO”, situadas á 100 varas al oeste del Parque Central. También vendo el mejor terreno que hay en la aldea de Sarapiquí de 500 hectáreas con buenas maderas y aguas, completamente plano. Lo atravesará por el medio el ferrocarril que está ya á 300 metros de distancia, y en un lindero le queda el río Sarapiquí que es navegable. Puedo venderlo en lotes.

San José, junio 12 de 1909

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGREMENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. — Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carreteras y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guillarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES

LOTES LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 ets. el paquete

Salmon rosado, superior calidad, á 35 ets. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañita, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R. — Apartado 82. — Calle Central, N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS)

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio “NAVY,”

Este tacón gira por sí al pisar. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Paul.

Clodomiro Salas Castro

ABOGADO Y NOTARIO

Despacho: 75 varas al Norte del Telégrafo.